

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)... 1 peseta
 En el resto de la Provincia y Península (trimestre)... 3 »
 En el Extranjero y Ultramar (idem)..... 5 »

LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administración de este periódico calle de S. Francisco núm. 73 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
 El pago de la suscripción será anticipado.

Santa Cruz de Tenerife 6 de Octubre de 1892

LA OPINION

LOS FUSIONISTAS Y LA ISLA DE SAN BORONDON

No podría encontrarse, á la verdad, nada más ridículo que ese constante clamoreo que el partido fusionista eleva á la Corona para que lo vuelva al Poder, hace poco más de dos años dejado por él con aplauso de la opinión pública, sino nos atronase á todas horas el todavía más ridículo vocerío de las *masas* republicanas, anunciando á todos los vientos que ha realizado una unión que nunca resulta y pregonando el triunfo de la República.

Los fusionistas, que siempre han descollado en el arte, ó por mejor decir, en el artificio de amañarse ovaciones retribuidas á tanto por barba y á cuanto por hora, deben hacer una comparación entre el estado que presentaba el país cuando tuvieron que dejar el poder, empujados por la hostilidad de la opinión pública, maltrechos y divididos en el Parlamento y abrumados por el peso de los desaciertos, que les hicieron perder la confianza de la corona, con el que presentan en la actualidad la nación española y el partido conservador que la gobierna.

Asegurado el orden público, sin que sean de temer algaradas como las del 19 de Septiembre, la de Badajoz ó la de Cartagena, el ejército adicto á las instituciones, dominada la crisis financiera, consecuencia fatal é inevitable de la desastrosa gestión del bando fusionista, ajustados ó en vías de terminarse tratados de comercio con las naciones extranjeras, á la vista ya los favorables resultados de unos presupuestos en que por primera vez se han castigado sin contemplación los gastos y aumentándose prudencialmente los ingresos, corregidos con mano firme los abusos é irregularidades de Ultramar y en buenas relaciones internacionales, ha entrado el país en un período de tranquilidad, como hace tiempo no le ha sido dable disfrutar.

Si á lo expuesto se añade que el cuerpo electoral acaba de dar un voto aprobativo á la conducta del gobierno conservador en las recientes elecciones provinciales, en las que han triunfado los candidatos adictos en una proporción verdaderamente abrumadora para las oposiciones y que ese triunfo ha sido más notable, si cabe, en las provincias en donde se habían tributado ovaciones al Sr. Sagasta, resulta la evidente prueba de que éstas han sido amañadas con objeto de deslumbrar á los incautos é impedir que se disgregue un partido, es decir, una fusión realizada para el disfrute del Poder y aparece además que no hay razón ni motivo plausible para pedir la caída de un gobierno que cuenta con el país, con el parlamento, con el ejército y con la confianza de la Corona.

Así es que solamente la estación que hemos atravesado, en la que la política se toma, por decirlo así, sus vacaciones, puede servir de disculpa á lo que se ha hablado en pró y en contra acerca de un próximo cambio de gobierno; en algo han de ocuparse los políticos desocupados.

Nada más lejos de la realidad que la próxima sustitución del partido conservador por el fusionista. Aun dado caso que más adelante surgiera alguna crisis ministerial, con sobrados elementos cuenta nuestro partido para formar varios ministerios, ántes de apurar la *colilla* conservadora, como dicen nuestros adversarios.

El país, salvado por la diligente solicitud del ilustre Sr. Ministro de la Gobernación, del cólera, que ha causado estragos en casi toda Europa; el país confiado y tranquilo con la alegría de aquel que acaba de rebasar con fortuna hondas crisis, se apresura á tomar parte en la Exposición y festejos del centenario de Colón, honrando así á la par la memoria del inmortal descubridor de las Américas y el renacimiento del pueblo, que, grande y poderoso en aquella época, y caído despues en lamentable decadencia, surge hoy de sus cenizas como nuevo Fenix y vuelve á ser tenido en cuenta en el concierto de las naciones que marchan á la cabeza de la humanidad.

Acostúmbrense pues los fusionistas á la idea de esperar mejores tiempos (para ellos,) tengan la resignación que tuvimos los conservadores durante los cinco mortales años que duró la última dominación sagastina, que cuando les llegue su hora, cuando lo hagan preciso las exigencias del sistema parlamentario, volverán al poder y serán auxiliados por el partido conservador como en otras ocasiones y cual verdadera oposición de S. M., es decir, sin rebajarse á buscar alianzas en los enemigos de las instituciones, como acostumbran á hacer los liberales, dando alientos á los que, de haber dejado reducidos á sus propias fuerzas, ya no existirían.

Entre esos nos referimos especialmente, á los que alardean la unión cuando precisamente están mas débiles, cuando sus jefes se hacen irreconciliables entre sí, cuando el país les vuelve indiferente la espalda y echa á la broma sus jactanciosas fanfarronadas de hallarse ávocada la República española, esa especie de isla de San Borondon que solo columbran los ilusos; pero cuya fantasía jamás toma cuerpo para el resto de los mortales.

NOTAS DEL TELEGRAFO

Política interior

Probablemente ántes de salir la Corte para Huelva, se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. la Reina. En él, es posible que se ocupen los consejeros responsables, de la forma del indulto á los penados que están cumpliendo condena, con el fin de celebrar el centenario del descubrimiento de América.

Ya debe haberse firmado la combinación de Gobernadores civiles, que al decir de alguna agencia telegráfica, debía quedar ultimada el lunes último.

La prensa ministerial y la independiente contestando á los rumores de crisis propagados por los periódicos republicanos y más especialmente por los que siguen la política del Sr. Sagasta, aseguran que el Gabinete no sufrirá modificación alguna, por no haber motivo de ninguna especie que pueda explicarla, ni probabilidades de acontecimientos próximos que á presentar su dimisión obligue á ninguno de los consejeros responsables.

El Sr. Pi continúa su campaña de propaganda en *meetings* y discursos por provincias. Últimamente le ha tocado su turno á Santiago, en donde el ilustre federal, presidirá uno de aquellos. Pero, el Sr. Pi tiene la desgracia, lo mismo que Salmerón, que Llano y Persi y demás jefes republicanos, de armar gran contienda y causar desconcierto inmenso en el bando republicano, desde ántes de pronunciar algunos de sus discursos, con lo cual la república *gana terreno* en España que es un gusto, porque sus pocos partidarios, cada vez están en mayor desacuerdo.

Política de Europa

Agítanse los partidos políticos en Francia con motivo de la próxima disolución de

las Cámaras. La lucha tan temida hasta hace poco por el Gobierno, que suponía ó consideraba posible que los partidos monárquicos se viesen auxiliados por el clero, no será tan fuerte como se temía, pues las instrucciones salidas del Vaticano y la armonía que mantiene con el Gobierno de la República, son un amparo para el actual estado, y le da una seguridad, que ántes no tenía, en el triunfo, debido á lo cual la lucha en las elecciones venideras existirá, pero no con el entusiasmo que si se tratase de efectuar un cambio en la forma de Gobierno.

Toda la prensa monárquica elogia el discurso pronunciado en Montaleau por Mr. de Aunsonville. Entre las muchas felicitaciones que ha recibido figura una entusiasta del conde de Paris en que declara ser el principio monárquico el único posible para resolver equitativamente el problema social.

Con gran interés se mira en España la lucha que cuando se reanuden las tareas del Parlamento francés, mantendrán los libre-cambistas y proteccionistas, con motivo del tratado de comercio con Suiza, en el cual se otorgan grandes concesiones, por bajo de la tarifa mínima de ámbos países. Si llegase á ser aprobado dicho tratado por las Cámaras, cabría en España la esperanza de conseguir alguna rebaja de la tarifa mínima, y poder llevar al mercado francés en buenas condiciones nuestros cereales y vinos.

Es muy combatido el gabinete de presidente Mr. Gladstone, por la prensa independiente y conservadora de Inglaterra, á consecuencia del abandono con que ha venido tratando los asuntos de Uganda.

En uno de los próximos consejos de ministros presidido por Mr. Gladstone, se tratará de un modo claro y concreto del proyecto de autonomía de Irlanda. También es posible que se ocupen de la cuestión social y de la jornada de ocho horas, aceptada por el partido socialista, cuyos diputados probablemente interpelarán al Gobierno sobre ella en las primeras sesiones del Parlamento.

Han sido disueltas las Cámaras italianas. Preocupa grandemente á los políticos el movimiento nacional que se nota en Austria, con la constitución del partido «Tcheque», de Bohemia, el cual no se contenta con pedir una representación en el ministerio de Viena, sino que aspira á la formación de un ministerio tcheque que resida en Praga, siendo responsable ántes el pueblo.

Adelantan las negociaciones entre Rusia y Alemania para llevar á cabo su tratado de comercio. Ambas naciones han cedido, ofreciéndose facilidades que harán que sea pronto un hecho el tratado.

Trabájase activamente en Servia con motivo de las elecciones próximas, que es posible traigan como consecuencia la caída de los actuales regentes, con los cuales no se hallan conformes los partidos conservador y radical.

Háblase mucho de rotura de la federación Sueco-Noruega, cuya unión es difícil de mantener por mucho que sea el interés de los partidos políticos. Estos reinos que se hallan unidos desde que en 1814 Carlos XIII, rey de Suecia, recibió la Noruega como premio de las Naciones Aliadas que pelearon contra Napoleón, tienen una unión real, desde el momento que en ámbas existe la misma ley en el orden de sucesión al trono, siendo más difícil, como es natural, esa rotura, que si la unión fuese tan sólo personal, pues precisamente en los momentos actuales, dícese que el Rey Oscar, que ocupa aquel trono desde el año 44, abdicará en su hijo Gustavo, que será el quinto rey de Suecia que lleve este nombre, y la federación quedaría disuelta tan sólo por este hecho, en el caso de ser personal.

Cosas del moro

Las condiciones del arreglo por el cual terminaron las hostidades entre las tropas de S. M. Sberiffiana y las rebeldes tribus de Anghera, son las siguientes: Amnistía para los sublevados; pago de 30.000 duros por los Angherinos, como indemnización al Sultan; entrega de 500 hombres de aquella tribu para ser destinados al ejército imperial, y nombramiento de Sid Kaushah para kalifa de Anghera

El infeliz caudillo H'mam que se vé abandonado de los suyos, anda fugitivo por los arenales, sin que se sepa de él. Dias pasados se dijo que habia muerto á manos del Kalifa Kaushah.

Un súbdito español ha sido robado despues de apaleado por unos moros en Tánger. Entre el Gobernador de este último punto y el nuevo ministro plenipotenciario de Francia acreditado cerca de la Corte del Sultan, ha surgido un conflicto diplomático por cuestión de cortesía. El Sultan ha ofrecido desagraviar al ministro, castigando al Gobernador.

En honor de Colón

Dentro de pocos dias, como ya saben nuestros lectores, saldrá de Madrid la Corte con dirección á Huelva.

En Madrid, la banda de música mejicana que ha venido á tomar parte en las fiestas, obsequió con una serenata á la Real familia.

El cónsul de los Estados Unidos de Colombia en Nantes, representa á catorce sociedades francesas en el Congreso de Americanistas que se celebrará en Madrid en la segunda quincena de este mes. Dicho Sr. es portador de un mensaje que dirigen al rey de España D. Alfonso XIII, cinco mil niños de Francia.

Viajes

En la tarde del dia 3 llegó la Corte á Madrid. Por todos los puntos del trayecto y á su llegada á Madrid, como desde la estación hasta Palacio, la Real familia ha sido aclamada con entusiasmo por inmenso gentío que demostraba de este modo su entusiasmo y adhesión á las Augustas personas.

El Sr. Cánovas del Castillo ha llegado á Huelva, donde esperará la llegada de S. M. la Reina, siendo objeto de vivas muestras de entusiasmo y simpatía por los pueblos del trayecto y especialmente en Huelva.

Han regresado á la Corte nuestros queridos amigos los diputados por esta circunscripción, D. Guillermo Rancés, despues de breve estancia en Italia y D. Francisco Fernández de Bethencourt que regresa de Biarritz, donde ha pasado la temporada de verano.

El nuevo embajador de Alemania en España ha llegado á Madrid.

Las carabelas *Pinta* y *Niña* acompañadas de los cruceros españoles y de la escuadra de los Estados Unidos, han salido de Barcelona con rumbo á Huelva.

¿Quién es el general?

Despues de haber comunicado la agencia Fabra, que el P. Martin, español, de la Compañía de Jesús, habia sido nombrado General de la misma, resulta que posteriormente telegrafía la propia agencia, que la elección se verificará en Loyola, y más tarde, que los padres provinciales están reunidos aún en dicho punto, pero que se ignora el resultado definitivo de la elección.

Las escuelas de Orotava

El expediente formado sobre concesión de subvención para edificio á las escuelas públicas de la Orotava, se encuentra al estudio del ponente del Consejo de instrucción pública.

A comprar jabón

Mucho va á aumentar sin duda alguna la exportación del celebrado jabón de los *príncipes del Congo*, pues anúnciase que va á ponerse en explotación el ferrocarril de aquel país, aunque no serán los *príncipes* los que lo explotan, sino una compañía belga.

Y parodiando las aleyas de Victor Voissier dire:

De pensar me descompongo,
 que se va á poner barato,
 el jabón que usa el retrato
 de los príncipes del Congo.

Madrid sin agua

O mejor dicho con el agua súcia, pues la escasez es debida á que la del Lozoya viene en extremo súcia.

Catástrofes

Se han perdido el cañonero portugués *Guadiana*, salvándose la tripulación, y el va-

por español *Daos*, ahogándose el capitán, el segundo y el piloto; y el *Veracruz* de la compañía trasatlántica, varó, salvándose la tripulación y pasajeros.

Un nombramiento

Nuestro amigo el Sr. D. Domingo Leal, ha sido nombrado delegado de vigilancia del distrito de Buenavista.

¡Buena gente!

Los carniceros de Zaragoza siguen en huelga, habiendo tenido que tomar las autoridades sus medidas, para que la carne no falte al vecindario, ni haya alteración del orden público.

También los mineros de Carmaux persisten en la huelga.

Una bomba de dinamita estalló días pasados en la escalera del consulado español de Génova, siu que causase otro daño que destruyese materiales de alguna consideración.

El Capitán general de Andalucía, Sr. Coello Quesada, ha sido víctima de un atentado que puso en peligro su vida. Un boticario penetró en el despacho del General disparándole un tiro de revólver cuya bala se alojó en el cuerpo. La herida felizmente no ofrece gravedad, habiéndosele extraído la bala, y el estado del Sr. Coello es satisfactorio.

Dícese que el agresor se halla demente y esta es la única explicación que puede darse al móvil del crimen.

Del mando militar de aquel distrito se ha encargado el general Primo de Rivera.

La salud pública

Con la marcha de los calores ha mejorado notablemente, habiendo desaparecido de Inglaterra y de algunos puntos de Francia y Alemania, la epidemia reinante.

Han sido declaradas limpias las procedencias de Londres, Rio Tyne, Blyth, Swansea, Falmouth y Grimbay (Inglaterra); las de Grangemouth (Escocia), las de Danzig y Kiel (Alemania), las de Liverpool, Arhuus, Dinamarca, isla de Capri, los puertos de Palermo y Nápoles y las de Orán (Argelia); y sícias las de Dieppe (Francia), Amsterdam (Holanda), Diesbury (Alemania), y Odessa y Yangaray (Rusia).

Nuestros valores.

Al 70'95, 69'75, 69'70 y 69'55, se ha cotizado el 4 p^o interior en los días 30 del pasado y 1, 3 y 4 del corriente mes.

El exterior á obtenido los precios de 74,90, 73'80, 73'85 y 73'55 en los mismos días. Y las acciones del Banco 363 y 364.

LOS REPUBLICANOS PINTADOS POR SI MISMOS

Pi y Margall

«Fué un encanto ver al Sr. Pi recorriendo el domingo último las secciones del colegio electoral de Madrid por donde se presentaba candidato un hijo suyo. Siempre el cumplimiento del deber inspiró entusiasmo y simpatías.

Si el 19 de Septiembre del 86 recorre los barrios donde abundan sus adeptos, para advertirles que la revolución era aquella noche, sería hoy el hombre más popular de España.»

Labra

«Si, Sr. Labra: tengo hace muchos años la opinión de que es V. el político de menos envidia, más pretencioso y más aprovechado de la política española; el único para quien no tiene significado la palabra oposición, pues con el teje maneje de la política antillana, lo mismo sirve á sus amigos y paniaguados mandando los conservadores que los fusionistas, que los serviría si D. Carlos ocupase el trono; el orador más soporífero y huero que se conoce; el hombre que más se paga del elogio y con mayor afán se lo procura; el que maneja el reclamo con más constancia y maestría que el propio doctor Garrido; el que...»

Llano y Pérsi

«Cosas cómicas ocurren en estos tiempos; pero acaso ninguna lo sea tanto como ver pregonando el desprecio á la vida para traer la república al acaramelado, dulce, almibarado y jaraboso Sr. Llano y Pérsi; de palabra de arropía, frases de la Mahonesa, voz de almibar y conceptos de melaza; siempre con la fraternidad en los labios, y comenzando siempre sus discursos de este modo: «Hermanos, amigos, compañeros, correligionarios;» hombre, en fin, á quien, por su condición apacible y cariñosa, podría aplicársele con perfecta justicia esta parodia de una copla popular:

«Era el zumo de la caña igual que el de la cicuta, pero escupió Llano y Pérsi y se convirtió en azúcar.»
Nakens *pinxit.*

(De *El Motín*)

PRECAUCIONES CONTRA EL CÓLERA

Aunque España milagrosamente se ha librado hasta la fecha, de la invasión de la terrible epidemia que sembrando la mortalidad por toda Europa, ha sido el azote de las naciones en que se ha presentado, arrastrando cuánto á su paso hallaba, y aún cuándo parece tiende á decrecer aún en aquellos pueblos en que mayores estragos ha causado, consideramos de utilidad grande el dar á conocer á nuestros lectores la cartilla sanitaria que la prefectura del Sená puso en circulación, limitándonos á publicar, sin comentario alguno, el contenido del folleto francés.

Helo aquí:

Medidas preventivas

El agua potable debe ser objeto de atención esmerada; la que se ha hervido recientemente presenta completa seguridad.

Con ella, únicamente con ella, se debe fabricar el pan y lavar las legumbres.

Antes de comer conviene lavarse las manos con jabón.

Los excesos de todas clases, y principalmente los alcohólicos, son peligrosos.

Deben evitarse con el mayor cuidado los enfriamientos.

Toda diarrea y perturbación intestinal son sospechosos; hay que llamar inmediatamente al médico.

Primeros cuidados de que deben ser objeto los enfermos

En caso de cólera manifiesto, hay que:

- 1.º Combatir la diarrea;
- 2.º Contener los vómitos;
- Y 3.º Restablecer el calor en el cuerpo del enfermo.

- 1.º Para combatir la diarrea:
Dar cada cuarto de hora tres cucharadas grandes (de sopa) de la limonada siguiente:
Acido láctico. 10 gramos.
Jarabe simple. 90 —
Alcoholaturo de naranja. 2 —
Agua 1 litro.

- 2.º Para contener los vómitos:
Administrar pequeños trozos de hielo ó bebidas gaseosas, y dar cada hora 20 gotas de elixir paregórico.

- Esteelixir tiene la composición siguiente:
Extracto de opio. 3 gramos
Acido benzoico 3 —
Aceite volátil de anís. 3 —
Alcanfor 2 —
Alcohol á 60°. 650 —

- Y 3.º Para devolver su calor al enfermo:
Bebidas calientes y alcohólicas.—Café ligero con algunas gotas de aguardiente.—Té caliente con rom.—Groggs.

Fricciones secas enérgicas.—Envolver al enfermo en mantas.—Botellas de agua caliente ó ladrillos calientes en torno de su cuerpo.

Desinfección

Es de la mayor importancia que las deposiciones del enfermo (materias fecales y vómitos), así como los objetos manchados por ellas, sean desinfectados inmediatamente.

La desinfección de las deposiciones se obtendrá con una solución de sulfato de cobre. Se echarán 50 gramos en un litro de agua para desinfectar los excusados. Doce gramos en un litro de agua bastan para desinfectar las manos.

Para desinfectar las materias se echará en el vaso que las recibe medio litro de esta solución. Con ésta se lavarán también los excusados y todo sitio donde haya caído alguna gota de vómito ó de diarrea.

Ninguna ropa blanca perteneciente al enfermo, tenga ó no manchas de diarrea ó vómitos, debe lavarse en agua corriente. La ropa menor se desinfectará mediante diez á quince minutos de inmersión en agua hirviendo; esta inmersión será precedida, si hay manchas de sangre ó de pus, de una remojadura en una solución de potasa.

La ropa mayor, como sábanas, deberá ir á las estufas de desinfección municipales, donde las haya, y si no las hay, se recurrirá á los mismos medios.

En esas estufas deberán ser desinfectadas también las ropas de vestir, alfombras, colchones, mantas, almohadas, etc. Y si no hay estufas, lo mejor será quemarlas.

Aislamiento del enfermo

El enfermo que no sea trasladado al hospital será colocado en una habitación separada, donde sólo entrarán las personas encargadas de cuidarlo.

Se pondrá la cama en medio del cuarto y se retirarán todas las cortinas, alfombras, etc., que haya allí, mandándolas á la estufa.

Las personas que cuidan al enfermo se lavarán las manos con una solución de sul-

fato de cobre (12 gramos por litro de agua) cada vez que toquen al enfermo, ó bien los objetos contaminados.

Se lavarán la boca con un cepillo en agua hervida, después de dejarla enfriar.

No comerán ni beberán nunca en el cuarto del enfermo.

Diversas diarreas

Aunque en tiempo de cólera toda diarrea es sospechosa, no debe creer el que padece una indisposición sencilla que tiene el terrible mal. Conviene, pues, distinguir.

Todo el mundo conoce la *diarrea ordinaria*.

La *disenteria* es la diarrea con sangre, que nunca degenera en cólera, pero que es grave por sí.

Diarrea coleriforme: deposiciones blancas, como agua de arroz. No viene acompañada de vómitos.

Cólera nostras: deposiciones blancas, de aspecto de agua de arroz, acompañadas ó precedidas de vómitos, con enfriamiento de los pies y las manos.

Cólera morbo: los mismos síntomas, con mayor gravedad. El enfermo no puede tenerse en pié y cae al suelo, vomitando y con diarrea violenta.

CRÓNICA DE LA CORTE

Sr. Director de LA OPINION.

Mi estimado amigo: como era de esperar, los prezagios de la prensa de oposición que en todas partes veía peligros y anunciaba, con el solo objeto de llenar sus columnas, sin número de raros y terroríficos acontecimientos, han quedado convertidos en nada. Ni las esferas han temblado sobre sus ejes, ni ningún astro se ha desquiciado, ni acontecimiento de ninguna especie notable ha ocurrido, ni siquiera el Sr. Pi ha dejado de *discursar* en sus representaciones ó meetings de provincias. ¡Buena y sobre todo movida, es la campaña del jefe de los federales!

Los temores de toda índole, pero especialmente financieros que presagiaba esa prensa, solo por hacer una sistemática oposición al gobierno, no se realizan ni llegarán á realizarse.

Afirmar que la situación, particularmente la del Tesoro, es desahogada y exenta de todo peligro, sería afirmar una cosa que se prestaría á la crítica y justa censura; pero de eso á asegurar, como lo hacen los políticos debidamente calificados por *La Epoca* de *saca-muelas*, que la situación no tiene solución posible; que el gobierno se encuentra sin fuerzas para destruir los obstáculos que puedan presentársele, hay una gran diferencia.

Y lo notable es que esos conflictos, de que tanto habla la prensa fusionista, con que viene luchando el gobierno conservador, son creados por el partido que acaudilla el Sr. Sagasta, quien en la actualidad pretende hacerse pasar, á los ojos del país, como su único salvador, teniendo el atrevimiento en todos sus discursos, de acusar al partido conservador de cosas que arrancan de cuando él era poder. Esta manera de discurrir resulta muy cómoda; pero si convence á los tontos, hace reír á las personas de mediano criterio.

El partido conservador, fiel á su programa de gobierno y sin apartarse un ápice del camino trazado por el Sr. Cánovas, viene cumpliendo y cumplirá todo cuanto el país puede esperar de la siempre inatacable y bien sentada moralidad del mismo.

Los republicanos federales y coalicionistas, siguen poniendo el grito en el cielo por que suponen que el gobierno ha prestado su decidido apoyo á los candidatos carlistas. Esta es una de tantas patrañas de que toman pretexto para salir á *meeting* por día y poder entonar alabanzas al sistema republicano. No obedece á otra causa la campaña del Sr. Pi con su inacabable serie de discursos, en que siempre dice lo mismo; si bien los frutos que saca pueden considerarse nulos, pues que cada vez se encuentra más y más dividido el partido republicano.

Para hoy estaba señalado el Consejo de Ministros; pero á causa de celebrarse esta noche la recepción ofrecida por el Sr. Cánovas á los delegados extranjeros, ha quedado aplazado para mañana.

El Consejo, será puramente administrativo, sin que en él se trate la tan traída y llevada combinación de Gobernadores.

El Ministro de la Gobernación presentará las plantillas de los empleados de su departamento y el Sr. Ministro de Gracia y Justicia someterá á la aprobación de sus compañeros, el proyecto de indulto que ha de concederse en las próximas fiestas del Centenario.

Empiezan los políticos á hacer conjetu-

ras sobre la época en que han de reanudarse las tareas parlamentarias, las que, según datos que tengo por muy fidedignos, no empezarán hasta bien entrado el mes de Diciembre, época en que es posible que haya sufrido alguna reforma el Gabinete que preside el Sr. Cánovas del Castillo.

Ayer tarde celebraron una conferencia, el subsecretario de Hacienda y una comisión de banqueros, los cuales expusieron al criterio del Sr. Navarro Reverter los inconvenientes que á su juicio presenta la nueva ley del Timbre; solicitando que se confeccionen nuevos reglamentos con notas aclaratorias, eu cuánto en la misma se refiere á giros telegráficos, *cheques* y algunas otras operaciones.

El Sr. Navarro Reverter, asintiendo á lo razonable de tal petición, prometió hacer las reformas necesarias para la buena interpretación de la mencionada ley.

La comisión salió sumamente complacida pasando después á saludar al Sr. Concha Castañeda.

Por partes recibidos de San Sebastián, se desmiente rotundamente la noticia que circuló sobre la enfermedad del Rey. Este baja todos los días á la playa y pasea en ella, viéndose que disfruta de perfecta salud.

Mañana regresará á ésta el Sr. vizconde de Irueste, haciéndose de nuevo cargo de la Dirección general de agricultura, y saldrá con dirección á San Sebastián el Sr. Cos-Gayón, que marcha á reemplazar cerca de la Corte al Sr. Duque de Tetuan; y el viernes decididamente partirán para Cádiz y Huelva los Sres. Cánovas y Beránger.

Ayer se dijo en círculos diplomáticos, que muy en breve empezarán las negociaciones para el tratado definitivo con Francia, comenzando los trabajos en París, para lo cual recibirá instrucciones el Sr. duque de Mandas.

La noticia no debe ser muy exacta, por cuánto los periódicos ministeriales no la confirman.

Debido sin duda al cambio de temperatura, y á iniciarse con gran rapidez el invierno, la epidemia colérica decrece en todas partes.

Los trenes van dejando en ésta gran número de personajes políticos, con lo cual los círculos vuelven á su acostumbrada animación.

Ayer hubo en el palacio de Ayete de San Sebastián, un concierto, en el cual tomaron parte el tenor español Sr. Alcalde, pensionado en Roma por S. M. la Reina y el pianista Sr. Cendoya. Aquél cantó *La mia bandiera*, el aria de *Stradella Pieta, signore*, la romanza de *Los Hugonotes* y *Penso á ti* de Tolsti.

Al concierto asistieron, S. M. la reina, los duques de Medina Sidonia y Sotomayor, la condesa de Sorrondegui, el coronel Ezpeleta y el duque de Tetuan.

Con motivo del viaje de la Corte á Huelva todas las naciones se apresuran á demostrar sus simpatías por la familia Real española, enviando á tributar los honores algnos de sus barcos. El gobierno de los Países Bajos, envía para que acompañe á S. S. M. M. en el viaje de Cádiz á Huelva, al buque de guerra *Johan Vielin Triso*; Italia ha designado con igual fin tres de sus buques, y en Cádiz se esperan un ruso, otro dinamarqués, doce italianos, nueve ingleses, uno griego, otro japonés, dos rumanos, tres norteamericanos, uno mejicano, y dos argentinos, esperándose además una división de la escuadra italiana.

Ya comienzan los teatros de invierno de esta Corte á abrir sus puertas para emprender la próxima campaña. Dentro de pocos días se inaugura la Princesa con la preciosa creación de Dumas (hijo) *La princesa Jorge*; el Español se abrirá en breve, con una compañía formada por Antonio Vico en la que figuran primeras estrellas, como la Contreras, Cármen Argüelles, Matilde Rodríguez, la Bernal y la Lombía, además de otras varias apreciables artistas; y de hombres cuenta con Bueno, Pepe Rubio, Perrin (Antonio y Juan), Sanchez Alarcon, Vallarino, Carlos Sanchez y otros varios.

En la Zarzuela, actúa Berges, con su compañía de siempre: la Soler di Franco, la Franco de Sala, la Fabra, el Sr. Guerra, etc. etc.

Y nada más por hoy Sr. Director. Hasta la próxima se despide su siempre aftmo. amigo

C. DE L.

Madrid, 28 Septiembre, 1892.

ANUNCIOS

LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Se publica los días 1, 6, 11, 16, 21 y 26 de cada mes.

Precios de suscripción: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Península.—Extranjero y Ultramar 5 id. al trimestre.

PRECIOS DE ANUNCIOS

A los Sres. suscritores

Por cada inserción: 10 cént. de pta. por línea.

20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones.

A los no suscritores

Por cada inserción: 20 cént. de pta. por línea.

20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones.

COMUNICADOS:—Un real rvon. línea

Se venden

1.500 cañas propias para el cultivo del tomate. Informarán en la imprenta de este periódico.

DINERO

Se presta al 7 por 100 con garantía en esta Capital. Informa el Corredor de Comercio D. Ezequiel Mandillo.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japon y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, á partir del 8 de Enero de 1892, y de Manila cada cuatro mártes, á partir del 12 de Enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los lunes, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.—La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Santa Cruz de Tenerife,

JUAN LA-ROCHE.

CHARGEURS REUNIS

COMPañIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR.

Para Montevideo y Buenos Aires

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 15.—Admiten carga y pasajeros.

Para Burdeos, Dunquerque y el Havre

Saldrá de este puerto dentro de breves días un magnífico vapor.

Admite carga y pasajeros á flete corrido para

Londres, Bremen y Hamburgo.

Agentes principales en esta Capital, Hardisson Hermanos.

VAPORES TRASATLÁNTICOS

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES entre Liverpool y la Isla de Cuba

PARA LA HABANA DIRECTAMENTE

El magnífico vapor español de gran porte

NAVARRO

deberá salir de este puerto el 16 del próximo mes de Octubre.

Admite carga y pasajeros, quienes disfrutará un esmerado trato.

Agentes, Hijos de Agustín Guimerá.

C. BENLLIURE Y C.ª

VALENCIA—GRAO

DESTILACIÓN ESPECIAL DE VINOS

CASA REPRESENTADA

POR

A. J. BENITEZ

8, San Francisco. 8 SANTA CRUZ DE TENERIFE

El muestrario de los cognacs, anís, ron, curazao, naranja, etc., puede verse en el indicado establecimiento. Precios económicos y condiciones ventajosas.

Tinto y blanco

Vinos superiores del Norte de Tenerife, propios para mesa, sin alcohol ni preparación química alguna, se hallan de venta en la calle del Tigre núm. 1, á 50 céntimos el litro. Por garrafrones se hace una baja.

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestán á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO

INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. Chavarri

ATOCHA, 87.—MADRID

IMPRESA DE A. J. BENITEZ, S. FRANCISCO 8.

REGENTE, F. S. MOLOWNY.

—Aboardamos los otros puntos de la acusación, dijo Mr. Magloire.

—Si mi versión fuese admitida, respondió Mr. Folgat, lo demás se haría él solo. ¿Pero lo será? El día en que se le hizo preso buscando un pretesto á su salida de la noche anterior, Mr. de Boisecoran ha dicho que iba á Brechy, á casa del comerciante en maderas... ¡Impudencia, desatrosal!... ¡Hé ahí el peligro!... En cuanto á lo demás, ¿qué es en suma?... El agua en que Mr. de Boisecoran se ha lavado las manos al volver y en la que se han encontrado restos de papel carbonizado... Para explicarlo, sólo tenemos que allear un poco la verdad. No tenemos más que decir lo que realmente ha hecho Mr. de Boisecoran atribuyendo su acción á otro motivo. Mr. de Boisecoran es un fumador recalcitrante, ¿no es así? Para su escusación á Brechy se había perrechado de una provisión de cigarrillos, pero no había cogido cerillas... Y esto nos será una alegación vanal: facilitamos pruebas, presentamos testigos. Si no tenemos cerillas es porque habíamos olvidado el día anterior en casa de Mr. de Chandoré la forstera que usamos habitualmente, que todo el mundo nos conoce y que después ha perrenecido sobre la chimenea del salóncito de la señorita Dionisia, donde todavía se encuentra... Luego no tenemos cerillas y estábamos ya lejos de Boisecoran cuando nos apercebimos... Era preciso, pues, pasarnos sin fumar ó volver sobre nuestros pasos... ¡No! Tenemos nuestra escopeta y conocíamos el procedimiento que emplean todos los cazadores en iguales circunstancias... Quitamos la carga de perdigones de uno de los cartuchos é inflamando la pólvora encendimos un pedazo de papel... Esta es una operación que no

—464—

en fin, os proponíamos llenar el que os repugnaba un poco.

—Bien!... ¡aprobaba!... ¡aprobaba!... ¡aprobaba!... ¡mucho bien!...
—Luego, proseguía el joven abogado, para ir á casa del cura de Brechy, mi querido cliente, es por lo que os privásteis de la dicha de pasar la valeda cerca de vuestra prometida. Veamos ahora cómo responde esto á los cargos de la acusación. Se os pregunta, en primer lugar, por qué habéis seguido el camino de los pantanos. ¿Por qué?... Porque es el camino mucho más corto y teníamos que encontrar al cura de Brechy acostado. Nada más natural, pues es sabido que ese excelente hombre tiene la costumbre de acostarse á las nueve de la noche. Sin embargo, en vano os habéis apresurado, pues cuando llamásteis á la puerta del presbiterio nadie acudió á abrirnos.

Con un ademán Mr. Magloire interrumpió á su joven colega.

—Hasta aquí, dijo, muy bien. Pero ya se presenta una inverosimilitud. Nadie, para volver de Brechy á Boisecoran, toma nunca por los bosques de Rocheponmier. Si conocieseis el país...
—Lo conozco por haber explorado la localidad. Y la prueba está en que, habiendo previsto vuestra objeción, la he encontrado una respuesta. Mientras Mr. de Boisecoran llamaba á la puerta del presbiterio, pasó una labradora á quien no conocía y que le dijo acababa de encontrar al cura en el camino, cerca del lugar que se llama la Horca de los Mariscales. La situación del presbiterio, aislado á la entrada del pueblo, ha-

—197—

—¿Ois, Santiago? exclamó Mr. Magloire. Y observad que Mr. Davelme se guarda bien de insistir. Temed ponerlos alerta. Ha obtenido una confesión y esto le basta.

Pero ya Mr. Folgat había buscado y encontrado otra copia.

—En vuestro sexo interrogatorio, continuó, he encontrado lo siguiente:

«P.—Así, ¿es sin objeto determinado cómo habéis salido la noche del crimen, llevando vuestra escopeta?»

R.—Sobre ese punto me explicaré cuando haya consultado á mi defensor.

P.—No se necesitan consultas para decir la verdad?»

R.—Nada me haré desistir de mi determinación.

P.—Entonces, no diréis hoy tampoco á dónde habéis ido desde las ocho á las doce?»

R.—Responded á esa pregunta al mismo tiempo que á la otra.

P.—¿Un motivo muy grave sería para reteneros fuera, puesto que sabíais os aguardaba vuestra prometida la señorita de Chandoré?»

R.—La había escrito que no me aguardase.

—¡Ah! Galpin-Davelme es un tuno muy hábil!... ¡rehabilitó Mr. Magloire.

—En fin, repuso Mr. Folgat, he aquí una parte del penúltimo interrogatorio.

P.—Cuando teníais un encargo que dar para Salvatierra, ¿á quién acostumbrabais contactar?»

R.—Al hijo de mi colono, á Miguel.

P.—Entonces, ¿será él quien la noche del crimen ha llevado á la señorita de Chandoré la carta que vos la escribisteis para decirle que no contase con vos?»

—457—

matrimonio celebrarse vuestra ceremonia religiosa?

—En mi casa, en Boisecoran.

—¿Dónde debía tener lugar la ceremonia religiosa?

—En la Iglesia de Brechy.

—¿Habéis hablado de ello al cura?»

—Varias veces. Y hasta con ese motivo un día bromearo me ha dicho: «¡Al fin voy á teneros en mi confesionario!»

Mr. Folgat tuvo como un estremecimiento de alegría que no escapó á Santiago.

—Luego, proseguí, ¿el cura de Brechy era amigo vuestro?»

—Bastante íntimo, sí. Iba algunas veces á comer conmigo, sin cumplimientos, y nunca pasaba yo cerca de su casa sin entrar á estrecharle la mano...
—La satisfacción del joven abogado era visible.

—Decididamente, exclamó, mi explicación no es inverosímil. Escuchad y creed que estoy seguro de mis informes. De nueve á once, la noche del crimen no había nadie en el presbiterio de Brechy. El cura comía en el castillo de Bresson y su criada había ido con él al almuerzo con una linterna.

—Comprendido Mr. Magloire.

—¿Por qué, mi querido cliente, anadid mon-sieur Folgat, por qué no habíais de haber ido á casa del cura de Brechy? Desde luego teníais que entenderos con él sobre los detalles de la ceremonia; después, como es amigo vuestro, hombre de experiencia y sacerdote, queríais en el momento de casaros tomar sus consejos, y

—469—